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La Navarra que 

queremos.  
Tantos retos,  

tantos compromisos. 
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para las elecciones autonómicas 

de Navarra. 
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1. ¿Qué es este documento?  
 

Este documento es un resumen  

escrito en Lectura Fácil 

de las propuestas de EH Bildu 

para mejorar la situación de Navarra. 

durante los años 2023 a 2027. 

 

EH Bildu es Euskal Herria Bildu. 

Bildu quiere decir reunirse en euskera. 

Este documento está escrito en Lectura Fácil. 

Esto quiere decir que está escrito  

según unas pautas 

que hacen que el texto sea más fácil de entender 

para todas las personas. 

 

Este es el logo europeo de la Lectura Fácil. 
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2. ¿Qué podemos encontrar en este documento? 
 

- En este documento hay un índice 

que te va a ayudar a encontrar los diferentes apartados. 

- En este documento vas a encontrar glosas. 

Las glosas son cuadros como este: 

 

 

 

 

 

 

Las glosas aparecen al lado de palabras difíciles 

y sirven para explicar su significado. 

- En este documento vas a encontrar 

las propuestas más importantes EH Bildu 

para mejorar Navarra. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PIB*:  

Quiere decir Producto Interior Bruto 

y son el conjunto de bienes  

y servicios que produce un país 

durante 1 año.   
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3. La adaptación a Lectura Fácil 
 

Recuerda que este documento  

es un resumen de las propuestas de EH Bildu 

para Navarra. 

El equipo de personas profesionales  

de la Oficina de Accesibilidad Cognitiva de Navarra, 

que también se llama OACNA, 

ha realizado esta adaptación. 

Además, el programa también ha sido validado  

por el equipo de personas validadoras de ANFAS. 

Validar quiere decir  

que las personas con dificultades en la comprensión 

dicen si un texto se entiende o no. 
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4. EH Bildu es un partido político 

 

EH Bildu es un partido político 

que quiere decir Euskal Herria Bildu. 

 

La imagen del EH Bildu es esta: 

 

 

 

 

 

 

 

 

En esta imagen puedes ver 

las siglas del partido.  
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5. ¿Qué persona candidata  

presenta EH Bildu a las elecciones? 

 

Las elecciones son el día 28 de mayo del año 2023. 

 

Ese día hay que votar para elegir  

a diferentes personas candidatas. 

Las personas candidatas son las personas  

que se proponen para un cargo. 

 

 

La persona de la foto  

es Laura Aznal   

y es la candidata 

al Parlamento de Navarra 

para ser la Presidenta   

del Gobierno de Navarra. 

 

 

En estas elecciones también vas a poder votar 

a las personas candidatas a los ayuntamientos. 
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6. ¿Qué haremos en EH Bildu? 
 

¿Qué proponemos  

en el tema del trabajo y el reparto de la riqueza?  

La riqueza tiene que ver con el dinero. 

Queremos mejorar la vida de todas las personas.  

Para eso nuestras propuestas son:  

 Que las personas  

puedan reducir su jornada de trabajo  

sin perder dinero.  

 

 Que los salarios sean dignos 

y que haya menos brecha salarial, 

que es cuando los hombres  

cobran más dinero que las mujeres  

por hacer el mismo trabajo.  

 

 Llegar a acuerdos  

para que el Salario Mínimo Interprofesional o SMI,  

sea de 1.313,4 euros al mes.  

El Salario Mínimo Interprofesional es 

la cantidad mínima de dinero  

que debe cobrar una persona por su trabajo.  

 

 

 Que cada año los sueldos y las pensiones  

suban según el IPC o Índice de Precios al Consumidor.  

El IPC regula el precio de los productos, bienes y servicios.  

Cuando el IPC sube, los precios también suben  

y por eso creemos que los salarios deberían ser más altos.  
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 Repartir mejor la riqueza  

y que haya más justicia social.  

La justicia social tiene que ver  

con la igualdad de oportunidades para todas las personas. 

 

 Crear una Banca Pública.  

El dueño de la banca pública 

es el Estado o la comunidad. 

Por eso sería pública. 

 

¿Qué proponemos en el tema de Sanidad?  

En EH Bildu creemos que el sistema de Sanidad  

debe ser público, de calidad y universal,  

es decir, para todas las personas.  

Por eso queremos: 

 Mejorar la Atención Primaria,  

que es la que se da  

en los centros de salud de los pueblos y los barrios. 

 

 Reducir las listas de espera.  

 

 Que el sistema de Sanidad, 

además de curar enfermedades 

también ayude a prevenirlas.  

 

 Que haya más investigación pública en este tema.  

 

 Que las condiciones de trabajo  

de las personas que trabajan en el sistema de Sanidad 

sean buenas y dignas.   
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 Hacer una nueva Ley Foral de Salud  

que tenga suficiente dinero,  

que hable sobre la política de Salud Mental comunitaria  

y que tenga en cuenta la Salud Pública y Laboral.  

 

 

 

 

¿Qué proponemos en el tema de la Vivienda?  

En EH Bildu creemos que todas las personas 

tienen derecho a tener una vivienda digna* y asequible,  

es decir, que tenga un precio bajo 

para que se pueda conseguir. 

Por eso queremos:  

 Que haya más viviendas públicas  

de alquiler.  

 

 Controlar los precios de los alquileres  

para que no sean demasiado caros,  

sobre todo en algunas zonas de Navarra 

en las que los precios de alquiler son muy altos.  

 

 Que se utilicen las viviendas que están vacías.  

 
 Hacer medidas para que las personas jóvenes  

se puedan independizar.  

Por ejemplo, los alojamientos dotacionales.  

Estos alojamientos son públicos. 

Son como pequeños apartamentos 

dentro de un edificio con zonas comunes. 

 

Digna*:  

que es adecuada, 

que cumple con las necesidades básicas. 
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 Dar más ayudas para hacer obras  

y rehabilitar viviendas.  

 

 Hacer que los procesos para poner en marcha  

cooperativas* de vivienda colaborativas y comunitarias  

sean más rápidos.  

Las viviendas colaborativas 

son un tipo de vivienda 

en la que se vive en comunidad 

y se comparten los espacios comunes. 

 

 

 

 

¿Qué proponemos en el tema del sistema de cuidados?   

En EH Bildu creemos que todas las personas  

tienen derecho a cuidar y ser cuidadas  

en unas buenas condiciones.  

Por eso es muy importante  

que el sistema de cuidados  

sea público y no privado.  

Para eso creemos que en toda Navarra hay que: 

 Mejorar los servicios públicos que ya existen.  

Por ejemplo, debe haber centros de día en toda Navarra 

y también debe haber atención en el domicilio,  

es decir, en la propia casa,  

por las tardes y los fines de semana.    

 

Cooperativa*: 

Son un conjunto de personas  

que crean una empresa compartida. 

 



 

Página 12 de 21 

 Crear servicios públicos nuevos.  

 

 Buscar alternativas a las residencias  

para personas con dependencia, con discapacidad  

o personas mayores.  

 

 Prestar atención a los cuidados hacia los menores.  

 

 Tomar medidas para que las personas  

puedan conciliar su vida laboral con los cuidados  

y para que los cuidados se repartan  

entra los hombres y las mujeres.  

 

 

¿Qué proponemos en el tema  

de transición energética y ecológica?   

La transición energética  

es cambiar la energía fósil,  

es decir, la energía que contamina,  

por la energía renovable.  

La energía renovable,  

es la energía que se consigue de la naturaleza, 

que no se puede agotar  

y que no produce gases de efecto invernadero.  

Por ejemplo, la energía del sol,  

del viento o del agua. 

La ecología es cuidar del medio ambiente.  

En EH Bildu creemos  

que la transición energética y ecológica  

tiene que ser justa,  

es decir, el precio de la energía debe ser accesible.  
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También creemos que esta transición  

debe estar basada en la democracia  

y que por eso las personas ciudadanas  

deben participar en las decisiones.   

Nuestras propuestas en este tema son:  

 Cambiar las costumbres  

para consumir o comprar menos productos,  

reutilizarlos, reciclarlos y darles más valor.  

 

 Crear la Agencia Energética.  

 

 Llevar a cabo la Ley de Cambio Climático.  

 

¿Qué proponemos en el tema de la unión del territorio?   

Es muy importante que todas las zonas de Navarra  

se desarrollen al mismo tiempo  

y que las zonas rurales no estén despobladas,  

es decir, que las personas no se vayan de los pueblos. 

Nuestras propuestas en este tema son:  

 Que haya servicios públicos de calidad.  
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 Hacer un plan para que no haya despoblación  

y para desarrollar las zonas rurales.  

 

 Desarrollar más el sector primario,  

que son las actividades  

para conseguir materias primas de la naturaleza,  

por ejemplo, la agricultura*, la ganadería* 

o la pesca. 

 

 Creemos que Navarra debe tener la capacidad  

para producir suficientes alimentos  

y no tener que traerlos de otros sitios.  

 

 Que haya más agricultura y ganadería ecológicas, 

para que los alimentos sean buenos, justos y sanos.  

 

 Fomentar la movilidad sostenible,  

es decir, contaminar menos al movernos de un sitio a otro,  

y que haya transportes para viajar  

a todas las zonas de Navarra.  

Para eso proponemos:  

- Mejorar las líneas de trenes que ya existen.  

- Ampliar la red de transporte público.  

- Ayudar a que las personas compartan su vehículo personal.  

¿Qué proponemos en el tema de la juventud?   

En EH Bildu creemos  

que las dificultades que tiene la juventud 

son un problema de toda la sociedad.  

Por eso creemos 

que tiene que haber buenas condiciones  

para que las personas jóvenes  

quieran y puedan estudiar, trabajar y vivir en Navarra.  

Agricultura*:  

Es cultivar la tierra para 

plantar frutas, verduras  

y hortalizas. 

Ganadería*:  

Es criar animales en granjas 

para conseguir alimentos,  

por ejemplo, carne,  

leche y huevos.  
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Por eso nuestras propuestas en este tema son:  

 Que haya más alquileres sociales de viviendas  

para las personas jóvenes.  

Los alquileres sociales son 

para las personas que se han quedado sin vivienda. 

 

 Mejorar el programa Emanzipa,  

que son ayudas económicas  

para que las personas jóvenes  

se puedan independizar.  

 

 Que haya más programas  

de bienestar emocional para jóvenes. 

El bienestar emocional tiene que ver  

con reconocer y saber cómo funcionan tus emociones 

 

 Que las personas jóvenes  

puedan participar más en su comunidad.  

 

 Hacer una nueva Ley Foral de Juventud.  
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¿Qué proponemos en el tema de la Educación?   

Queremos que Navarra tenga  

un Sistema Educativo Público y Comunitario,  

propio y de calidad.  

Para eso queremos:  

 Hacer un proceso participativo, 

para crear un Pacto Educativo  

del que después saldrá una Ley de Educación.  

 

 Que se invierta el 6% del PIB*  

en la Educación.  

Es decir, si con el PIB se consiguen 100 euros 

invertir 6 euros en Educación.  

 

 Que haya menos alumnado en cada aula.  

 

 Que los centros educativos  

tengan los recursos que necesiten  

para atender a la diversidad de alumnado 

y para que haya inclusión.  

Los centros tienen que poder atender bien 

a todas las personas. 

Atender bien quiere decir 

dar a cada una lo que necesite. 

 

 Que no haya discriminación en los centros educativos.  

 

 Mejorar las escuelas rurales  

para que no haya despoblación.  

 

PIB*:  

Quiere decir Producto Interior Bruto 

y son el conjunto de bienes  

y servicios que produce un país 

durante 1 año.   
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 Que los centros educativos tengan más autonomía  

para tomar decisiones y crear sus propios proyectos.  

 

 Mejorar el aprendizaje de las lenguas  

y que todo el alumnado  

tenga derecho a aprender euskera.  

 

 

¿Qué proponemos en el tema de la cultura?   

Creemos que el acceso a la cultura  

debe ser inclusivo y estar basado en la democracia.  

En Navarra hay una gran diversidad cultural y de idiomas.  

Es importante gestionar bien esta diversidad  

para que sirva para unir a Navarra.  

Para que los distintos idiomas y culturas  

convivan bien en Navarra 

proponemos lo siguiente:  

 Hacer una nueva Ley del Euskera 

para asegurar que se cumplen  

los derechos sobre este idioma. 

 

 Que se entienda que el euskera  

es un idioma propio de Navarra.  

 

 Que todas las personas que quieran 

puedan aprender euskera gratis.  

 

 Que se utilice el euskera  

en la vida pública y privada.  

 

 Fomentar la cultura vasca.  



 

Página 18 de 21 

 

 Valorar, reconocer y respetar  

las lenguas y culturas  

que han venido de fuera de Navarra.  

 
 Estamos en contra de discursos y decisiones políticas  

que son racistas* o xenófobas*.  

Para eso es importante educar en la diversidad 

y hacer ver que es positivo  

que en Navarra convivan ya distintas culturas.  

Para eso hay que hacer políticas inclusivas.  

 
 Hacer un protocolo o normas 

para que los recursos administrativos, laborales,  

educativos y sanitarios,  

sepan atender a las personas migrantes. 

 Las personas migrantes son las que vienen  

de otros lugares del mundo. 

 

 

¿Qué proponemos en el tema del feminismo?   

Hoy en día en Navarra  

se hacen políticas de igualdad, 

pero en EH Bildu creemos  

que hay que dar un paso más  

y empezar a hacer políticas feministas.  

El feminismo es un movimiento social  

que defiende la igualdad de derechos y de oportunidades 

entre los hombres y las mujeres. 

 

 

 

Racismo*:  

Es creer que una persona  

de una raza  

es más importante y mejor  

que otra persona de otra raza. 

Xenofobia*:  

Es el odio  

a las personas extranjeras  

y a las cosas de otros países.   
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Para eso nuestras propuestas son:  

 Darles más importancia  

a los Pactos de Cuidados locales, 

que son los acuerdos sobre el tema de los cuidados. 

 

 En la Educación fomentar la educación en igualdad,  

por ejemplo, a través del programa Skolae.  

 

 Utilizar el 1% del presupuesto a la igualdad.  

Es decir, si tenemos 100 euros de presupuesto  

utilizar 1 euro para la igualdad.  

 

 Que todas las personas puedan acceder  

a los servicios de igualdad de su localidad.  

Para eso, las localidades deben tener  

los medios técnicos y económicos que necesiten  

para hacer sus propias políticas de igualdad.  

 

 Hay que dar más importancia  

a las políticas de igualdad que hace  

el Instituto Navarro para la Igualdad.  

Para eso, debe tener los recursos humanos,  

materiales y económicos que necesite  

para hacer proyectos.  

También debe trabajar  

para que todas las administraciones de Navarra  

luchen contra las violencias machistas,  

trabajen para conseguir la igualdad  

entre hombres y mujeres 

y defiendan los derechos de las personas LGTBI+.  

 

LGTBI+:  

son las personas 

lesbianas, gays, 

transexuales, bisexuales 

y otras más,  

que están incluidas  

en el signo +. 

El signo + se lee más. 
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¿Qué proponemos en los temas de convivencia y participación?   

En EH Bildu creemos que las personas ciudadanas  

tienen derecho a participar en la política,  

en la sociedad y en la comunidad.  

También creemos que las instituciones  

y las administraciones públicas de Navarra,  

tienen que estar basadas en la democracia, deben ser legales  

y tienen que asegurar que se cumplen 

los derechos de todas las personas.  

Para eso proponemos:  

 Desarrollar la Ley Foral de Participación Democrática.  

 

 Hablar con el Gobierno de España para que Navarra  

tenga más competencias en este tema,  

es decir, que tenga más funciones  

y pueda tomar sus propias decisiones.  

 

 Hacer un proceso participativo  

para mejorar LORAFNA* 

y para que las personas ciudadanas de Navarra 

puedan decidir qué tipo de relación quieren tener  

con otros territorios vascos  

o con el Gobierno de España.  

Creemos que es muy importante trabajar 

para que en Navarra haya más autogobierno,  

es decir, que se pueda gobernar a sí misma,  

y para que Navarra pueda tomar más decisiones  

sobre los temas que le afectan.  

 

LORAFNA*: 

Quiere decir Ley Orgánica  

de Reintegración  

y Amejoramiento  

del Régimen Foral de Navarra.  

Es la ley  

más importante de Navarra.  
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Las personas ciudadanas deben decidir  

en temas sociales, políticos y económicos  

cómo quieren que sea el autogobierno de Navarra.  
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